
1313
2024年9月11日 星期三首席编辑：刘浩责任编辑/版面设计：莫离羽体坛

新华社大连9月10日电（记者公兵、肖世尧）10日，国家体育总
局、公安部在大连联合召开足球职业联赛“假赌黑”问题专项整治
行动新闻发布会，会议通报了公安机关依法严肃查处足球领域赌
球、假球等违法犯罪情况，以及中国足协对 61名涉案足球从业人员
的纪律处罚情况。其中，43 人被终身禁止在我国从事任何与足球
有关活动。

公安部治安管理局负责人介绍了公安机关依法严肃查处足球领
域赌球、假球等违法犯罪情况。2022 年以来，公安部重点交办辽宁
等地公安机关侦破相关赌球、假球专案，整体谋划打击网络赌球、操
控比赛、行受贿赂等违法犯罪，抓获违法犯罪嫌疑人 128人，打掉网
络赌博团伙 12 个，查实涉嫌赌球、假球比赛 120 场，对 83 名涉案球
员、裁判员、教练员、俱乐部管理人员依法采取刑事强制措施。目前，
已有44名涉案足球从业人员被法院依法作出判决，34人被依法判处
有期徒刑以上刑罚。

公安部治安管理局负责人表示，公安机关深入贯彻落实党中
央、国务院决策部署，加强与体育行政部门协作配合，建立工作机
制，深化足球职业联赛“假赌黑”问题专项整治。目前，已将第一批
61 名涉案足球从业人员有关案件材料通报国家体育总局、中国足
协。下一步，公安机关将持续强化专案打击震慑，依法严厉打击假
球、赌球、操控比赛、行受贿赂等违法犯罪。同时，将结合有关赌
球、假球案件侦办进展情况，继续分批次向国家体育总局、中国足
协通报涉案足球从业人员情况，持续推动足球职业联赛“假赌黑”
专项整治工作走深走实。

中国足协负责人介绍了对 61名涉案足球从业人员的纪律处罚
情况。依据《中国足球协会纪律准则》，经中国足协纪律委员会审定，
给予金敬道等 43人终身禁止在我国从事任何与足球有关活动的处
罚；给予巴合江·吾尔满等 17人禁止在我国从事任何与足球有关活
动五年的处罚；原杭州绿城队球员沈刘曦，2013 年已被处以终身禁
止从事任何与足球有关活动的处罚，仍不知悔改，在此次案件中因开
设赌场罪受到刑事处罚，中国足协再次进行通报，要求全行业对其严
格执行禁业处罚。中国足协负责人表示，无论是足球从业人员还是
俱乐部，只要涉及“假赌黑”等违法犯罪，必将严肃处理，绝不姑息，并
及时向社会公布，接受社会监督。

国家体育总局竞体司负责人在回答记者提问时表示，“假赌黑”
问题严重违背体育精神，严重破坏足球行业秩序，严重辜负党和人民
群众期待，是侵蚀足球事业健康肌体的“毒瘤”，是阻碍足球振兴发展
的“拦路虎”。国家体育总局将积极会同公安部严肃整治足球职业联
赛“假赌黑”问题，坚决刹住“假赌黑”泛滥势头。下一步，将继续深化
与公安机关的合作机制，提升足球“假赌黑”问题联合整治成效。同
时，进一步加强足球行业党建工作，强化思想政治教育，健全行业监
督机制，推动足球文化建设，为足球事业健康发展营造风清气正的良
好环境。

相关地方体育局、足协和俱乐部负责人，中国足协纪律委员会、
足球社会监督员代表参加了新闻发布会。

中国足协开重磅行业罚单

43人被终身“禁足”

新华社北京9月10日电（记者林德韧）2024年中国篮球公开赛
（以下简称“CBO联赛”）10日在北京启动。

CBO 联赛创办于 2005 年，作为一项面向中国广大篮球爱好者
开展的全国性大型群众篮球赛事，具有办赛规格高、赛事规模大、地
域跨度广等特点。本年度CBO联赛计划向全国群众篮球爱好者开
放报名，在全国 32个城市展开；选手们将经过预选赛、大区赛、全国
总决赛及女子冠军赛，最终决出男子组和女子组的全国总冠军。

本年度 CBO 联赛在品牌视觉体系、赛制设计、赛事保障、赛事
传播、商务体系等方面进行了全面升级。中国篮球协会副主席徐
济成表示：“我们的目标是让更多的篮球爱好者在一个共同的平台
上实现自己的篮球梦想，使篮球更加普及，同时发现很多好苗子。
与此同时，使中国篮球的市场化、产业化能够做得更好。篮球不光
是用来看的，更多的是用来打的，在打的过程中，你才能真正体会到
篮球的乐趣。”

2024年中国篮球公开赛由中国篮球协会主办，深篮体育（北京）
有限公司作为办赛机构，华体赛事（北京）体育管理有限公司负责推
广运营。本届赛事具体赛程、比赛时间等信息将由组委会后续公布。

华体集团总裁助理、华体赛事（北京）体育管理有限公司总经理
赵相林表示：“自本赛季开始，华体赛事为CBO联赛的策划、筹备付
出诸多努力，计划为选手和观众带来更优质体验，创造更多‘里程碑’
式的赛事节点。”

CBA北京控股俱乐部球员矣进宏作为CBO联赛星推官出席新
闻发布会。他表示，希望以自身经历激励更多篮球爱好者勇敢报名
CBO联赛，到最高的群众赛事舞台追逐梦想。

2024年中国篮球公开赛
全面升级

在8月于秘鲁利马举行的首届U17
女排世锦赛中，中国队以7战全胜、仅丢
1局的战绩加冕。中国队主教练赵勇日
前在接受新华社记者专访时表示，合理
的赛训安排、周密的赛前部署是球队夺
冠的关键，而青少年比赛的增多也为队
伍的选材工作打下良好的基础。

在U17世锦赛打响前，U18女排亚
锦赛 6 月在泰国落下帷幕，中国队 3：0
战胜日本队，时隔 19 年第五次在 U17/
U18亚锦赛中夺冠。本次比赛过后，赵
勇保留了 U18 队伍中的 5 名队员，又从
各地方队抽调11名球员，于6月底展开
集训，备战U17世锦赛。

集训期间，球队在上海与来自泰
国、韩国等地的多支队伍进行了教学
赛。在飞赴秘鲁前，中国队又在巴西
与巴西 U19、U17 的队伍进行了三场
比赛。

“这些教学比赛对我们确实有很大
的帮助，这为我们12人比赛名单的确认
提供了参考，也有助于我们在比赛中更
合理地使用球员。”赵勇说。

赵勇透露，参加本次赛事，中国队
的目标就是“奔着领奖台的同时冲击冠
军”。“由于是首届比赛，我们对各个球
队的实力并不是十分了解，所以我们就
综合各成年国家队的水平，以此为参
考，进行备战。”

小组赛中，中国队与泰国、土耳其、
厄瓜多尔队同组。为了在淘汰赛中占
据有利位置，小组第一成为了中国队首
先要实现的目标，而与实力最强的土耳
其队的小组赛又是其中关键。此战，双
方在前两局战成1:1。中国队第三局21:
24落后对手的情况下完成逆转，最终3:
1 战胜土耳其队。拿到小组头名，为球
队的夺冠之路打下了坚实基础。

“这场比赛激发了整个队伍的士
气，包括对于抗压能力、困难球处理能
力的提高，都是非常有帮助的。小组赛
之后，大家都知道输一场淘汰赛就没有
机会了，所以我们也做了很充分的困难
准备，每一场的赛前准备会也都做得很
周密。”赵勇说。

从全部比赛来看，赵勇对队员们的
表现表示认可，认为发挥了训练中应有
的水平。“我之前也和队员们不停地强
调要立足自己。因为青少年比赛，如果
自己发挥不出来，再想着如何抑制对
方，可能做不到，不像成年队，有的队员
即便单项技术能力受限，也会有精力和
能力想办法扭转。”

七场比赛过后，中国队有三名球员
入选赛事最佳阵容，其中接应杨舒茗荣
膺最有价值球员。对于这位场上队长，
赵勇评价说：“她整个技术比较全面，场
上作风也比较硬，作为队长确实起到核
心骨干的作用，包括在技术上、情绪上、
作风上做到了很好的示范。”

U17队伍堪称中国女排的后备军，
赵勇对整个团队提出了更高的希望。
他说：“这批队员要想再往上发展，首先
在身体、体能这一块要更加突出，包括
弹跳、力量、速率这方面。此外，整个技
术环节我们还得细化，因为青少年的技
术相对来说还不是很成熟，包括比赛经
验、技术临场运用、心理抗压能力，这都
得通过一系列高水平比赛磨练。”

除了之前提到的 U17 世锦赛和
U18亚锦赛，中国队还在女排U20亚锦
赛中摘金，在 8 月进行的 U18 男排亚锦
赛中，中国队也首次夺冠。这些不仅是
对中国排球国家队建设的肯定，也是对
近年来我国排球普及工作的一个认可。

“以前我们是从大个子里选排球运
动员，现在我们是从排球运动员里选大
个子。”国家体育总局排球运动管理中
心青少部主任李国东感慨说。

李国东说，相较以往，这几年排球
比赛规模更大、体系更健全，组织也更
规范。拿 2011 年就推出的“小排球”计
划来说，该项赛事已经从当年的一年一
站发展至如今的一年七站，有专门的场
地和规则，分为多个组别，每站都有约
600 人参赛。各种冬令营、锦标赛的举
办也有助于激发孩子们的排球兴趣，扩
大排球人口。

“我们还举办了区域赛，从去年的
五大赛区，扩展为今年的八大赛区，没
有参赛壁垒和门槛，无论是传统校还是
俱乐部梯队，都可以参加。这项赛事囊
括全国绝大部分地区，给孩子们一个机
会，把面扩大。另外，我们还打造了青
少年排球数据管理平台，采集全国青少
年排球队、运动员、教练员基本数据，为
排球人才培养提供大数据评价。”李国
东介绍。

赵勇总结说：“除了各省市的重视，
排管中心也组织了多项集训，各个年龄
段的比赛确实非常多，所以这对运动员
比赛经验积累、临场发挥、心理调整来
说有很大帮助。也希望我们能把握这
样的机会，在夯实青少年基础的同时，
助力国字号队伍发展。”

新华社北京9月10日电

U17女排世锦赛中国队夺冠的背后
新华社记者韦骅、王镜宇

（国际排联官网供图）


